



BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 01 al 15 de julio de 2022)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Documento con licencia de:



15 de julio de 2022

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA
PANDEMIA DE COVID-19**

(Información del 01 al 15 de julio de 2022)

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.

antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.

moises.alarcon@ucea.udg.mx

Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos

javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II

rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I

clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2022, 15 de julio). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 01 al 15 de julio 2022)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara.

<https://economiajalisco.ucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas>

Contenido

I. Contexto Local

- 28% de las familias jaliscienses han perdido empleos debido a la pandemia
- 38.7% de las familias del estado se han endeudado debido a la pandemia
- Advierten desabasto de útiles escolares en la ZMG
- Casos de COVID-19 en el estado podrían ser hasta 30 veces más de lo estimado
- Los contagios se ubican en un nivel similar al de la segunda ola de la pandemia
- Quinta ola dispara la demanda de pruebas COVID en Jalisco

II. Sector público

- Pierde Jalisco casi 2 mil MDP por subsidios a combustibles
- Acuerdan apoyar a las mipyme para exportar

III. Mercado laboral

- Disminuye 1.51% empleo formal en el campo durante junio
- Jalisco suma más de 46 mil empleos formales nuevos durante el primer semestre del año
- Advierten que la pandemia aún afecta el empleo en Jalisco
- Jóvenes encuentran más espacios para trabajar en la informalidad

IV. Precios

- Operadores solicitan alza a las tarifas del transporte público
- Se incrementó durante mayo 80% de los precios de los materiales para la construcción
- Se encarece hasta 400% el costo de la producción de *berries*
- Guadalajara registra inflación de 7.65% durante junio
- Inflación nacional se ubicó en 7.99% en junio

BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara y El Informador. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de julio de 2022.

La primera sección de este boletín contiene información sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota sobre la pérdida del empleo en 28% de las familias, y el incremento del endeudamiento en 38.7% de las familias jaliscienses debido a la pandemia. Después, se incluyen un par de notas en donde especialistas advierten que el número real de contagios de la COVID-19 en el estado podría ser 30 veces mayor que lo estimado; y, sobre el incremento del número de contagios a un nivel similar al de la segunda ola de la pandemia. Posteriormente, se presenta una nota sobre el incremento de la demanda de pruebas para detectar la COVID-19 debido a la quinta ola de contagios. Esta sección concluye con un par de notas sobre la advertencia de las papelerías del posible desabasto de útiles escolares en la ZMG; y, sobre la reciente aprobación para la exportación de aguacate jalisciense a Estados Unidos.

En la segunda sección se presenta un par de notas sobre el sector público. En esta sección se incluye un par de notas sobre la pérdida de Jalisco casi 2 mil millones de pesos (MDP) por los subsidios a los combustibles; y, sobre el acuerdo de la Confederación de Cámaras Industriales (CONCAMIN) Jalisco para apoyar a las mipyme para exportar. Posteriormente, la tercera sección incluye información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con una nota sobre la reducción de 1.51% en empleo estatal en el campo durante el mes de junio.

Después, se incluyen un par de notas sobre la creación de más de 46 mil empleos formales durante el primer semestre del año; y, la advertencia de especialistas de que la pandemia aún afecta la generación de empleo estatal. La sección en cuestión concluye con una nota que sugiere que los jóvenes encuentran más espacios para trabajar en la informalidad.

La quinta sección incluye información sobre los niveles de precios. Esta sección inicia con una nota sobre la solicitud de los operadores al gobierno estatal para subir la tarifa del transporte público. Después, se presenta un par de notas sobre el incremento de 80% de los materiales usados en la construcción durante mayo; y, el encarecimiento de hasta 400% en el costo de producción de *berries*. Finalmente, este boletín concluye con un par de notas sobre la inflación de Guadalajara que se ubicó en 7.65% anual durante junio, y la inflación nacional que registró un incremento de 7.99% anual durante el mismo período.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de julio de 2022

Área	Tema
<i>I. Contexto local</i>	28% de las familias jaliscienses han perdido empleos debido a la pandemia
	38.7% de las familias del estado se han endeudado debido a la pandemia
	Casos de COVID-19 en el estado podrían ser hasta 30 veces más de lo estimado
	Los contagios se ubican en un nivel similar al de la segunda ola de la pandemia
	Quinta ola dispara la demanda de pruebas COVID en Jalisco
	Advierten desabasto de útiles escolares en la ZMG
	Aprueban exportación de aguacate de Jalisco a Estados Unidos
<i>II. Sector público</i>	Pierde Jalisco casi 2 mil MDP por subsidios a combustibles
	Acuerdan apoyar a las mipyme para exportar
<i>III. Mercado Laboral</i>	Disminuye 1.51% empleo formal en el campo durante junio
	Jalisco suma más de 46 mil empleos formales nuevos durante el primer semestre del año

	Advierten que la pandemia aún afecta el empleo en Jalisco
	Jóvenes encuentran más espacios para trabajar en la informalidad
IV. Precios	Operadores solicitan alza a las tarifas del transporte público
	Se incrementó durante mayo 80% de los precios de los materiales para la construcción
	Se encarece hasta 400% el costo de la producción de <i>berries</i>
	Guadalajara registra inflación de 7.65% durante junio
	Inflación nacional se ubicó en 7.99% en junio

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental.

I. CONTEXTO LOCAL

28% DE LAS FAMILIAS JALISCIENSES HAN PERDIDO EMPLEOS DEBIDO A LA PANDEMIA

La pandemia de COVID-19 provocó que en prácticamente tres de cada 10 familias jaliscienses alguna de las personas que la sostenía económicamente se quedara sin su trabajo o fuente de ingresos. La contingencia también causó que los ingresos disminuyeran a nivel general. Lo anterior lo indica el estudio “afectaciones económicas a dos años de la pandemia, hogares, 2022”, elaborado por el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG), y el cual precisa que a causa del virus hubo desempleo en 28.7 por ciento de los hogares de Jalisco.

Durante la presentación del estudio, la directora de Información Estadística, Económica y Financiera del IIEG, Mireya Elvira Pasillas Torres, informó que en la mayoría de los hogares afectados las personas recuperaron su empleo, pero aun así hubo daños importantes. “Aunque ya se ha recuperado el empleo en la mayoría de los hogares donde se perdió, sí hubo una pérdida del ingreso (...) y también hubo un mayor aumento en el endeudamiento”, refirió.

El estudio señala en ese sentido que en 60.3 por ciento de los hogares de Jalisco hubo una reducción en los ingresos a causa de la pandemia; en la mitad de las familias donde las personas no perdieron su empleo también hubo una disminución. Además, indica que en 53.6 por ciento de los hogares de Jalisco hubo alguna persona enferma de COVID-19; sólo en uno de cada cuatro casos la enfermedad fue grave. El documento precisa que la disminución de los ingresos fue mayor en las familias donde hubo contagios graves de coronavirus con respecto a donde se presentaron no graves y en donde no enfermaron.

Ante el panorama descrito, Pasillas Torres consideró que es necesario que los salarios aumenten por sobre la inflación, ya que el incremento generalizado en los precios ha provocado que las familias pierdan su poder adquisitivo. A la fecha, añadió, todavía no hay datos que determinen el impacto de la crisis económica por la pandemia en la pobreza, ya que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social (CONEVAL) emite sus

estimaciones cada dos años y la última data de 2020, al inicio de los contagios, aunque ya entonces indicaba un incremento en la pobreza moderada y pobreza extrema.

Para la elaboración del estudio del IIEG se realizó una encuesta probabilística del 1 al 14 de junio a una muestra efectiva de 509 hogares. El ejercicio se llevó a cabo por teléfono e implica un margen de error de más menos 4.3 por ciento, así como un nivel de confianza de 95 por ciento. A inicios de la pandemia, del 13 al 22 de abril de 2020, el instituto realizó un sondeo entre hogares para conocer los efectos de la contingencia, pero decidió no comparar ambos ejercicios ya que el nuevo se trató de una muestra aleatoria.

COPARMEX: 1 DE CADA 3 TRABAJOS PERDIDOS ERA DEL SECTOR JUVENIL

Un diagnóstico elaborado por la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Jalisco reveló que uno de cada tres empleos perdidos durante marzo y julio de 2020, primeros meses de la pandemia de COVID-19, era del sector de la juventud. El organismo empresarial presentó ayer el dato durante la feria del empleo que coorganizó junto con el Servicio Nacional del Empleo (SNE) en Plaza Liberación, donde se ofrecieron vacantes a personas de entre 18 y 29 años. En el evento participaron 40 empresas que ofrecieron 2 mil 500 vacantes.

Según la COPARMEX, durante el momento de mayor crisis económica a causa de la pandemia 46 mil 500 jóvenes perdieron su empleo en el estado. La cifra representa 32 por ciento del total de trabajos perdidos en ese entonces. Tanta fue la pérdida de espacios laborales que todavía se trabaja en recuperar los números que se tenían previo a marzo de 2020.

“Esto se traduce en una caída de dos años de empleo juvenil, por ello, la relevancia de trabajar en estrategias entre autoridades, academia y sector privado con el objetivo de lograr la recuperación de puestos en este segmento, atendiendo las necesidades que se han reflejado: formación y capacitación, flexibilidad y competitividad, y con ello conducir hacia la mejora salarial”, describió la COPARMEX.

La COPARMEX expuso que ante la pérdida de empleo formal ha ganado terreno la informalidad, modalidad que es atractiva por diversas facilidades, como permitir el incumplimiento de trámites regulatorios, flexibilidad de horarios, ausentismo, cambios constantes de giros y ganancias diarias, aunque no constantes.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (13 de julio de 2022). Afecta COVID empleo en 28% de familias. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=184701

38.7% DE LAS FAMILIAS DEL ESTADO SE HAN ENDEUDADO DEBIDO A LA PANDEMIA

La pandemia por COVID-19 trajo mayor endeudamiento en las familias jaliscienses, de acuerdo con la Encuesta Afectaciones Económicas a Dos Años de la Pandemia en Hogares, realizada por el Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG). Según los resultados, el 38.7 por ciento de las familias encuestadas dijo tener más deudas que antes de la llegada del virus SARS-CoV-2.

"Sin duda es un dato muy, muy alarmante, debido a la inflación que estamos transitando en el país, las deudas se vuelven en una carga importante en la economía de los hogares", comentó Augusto Valencia, titular del Instituto. Aunque no hay datos que ayuden a relacionar este endeudamiento con una cuestión de salud, los resultados revelaron que en familias donde hubo un paciente grave con COVID-19, también hubo una mayor deuda.

En los hogares donde hubo algún enfermo grave de COVID, el 50.7 por ciento menciona que aumentaron sus deudas respecto a las que tenían antes de la pandemia, cifra superior a la de las familias donde no hubo enfermos o bien, sí hubo, pero con un cuadro leve. El endeudamiento también estuvo ligado a la pérdida de empleo. En el 28.7 por ciento de los hogares encuestados, alguna de las personas que sostienen económicamente la vivienda perdió su trabajo o fuente de ingresos a causa de la pandemia.

"En los hogares donde dos o más personas perdieron su trabajo o fuente de ingresos a causa de la pandemia, el 21.2 por ciento dice no haber regresado a trabajar o encontrado otra fuente de ingresos, mientras que el 26.9 por ciento comenta que sí regresaron, pero no todos", explicó. La encuesta también reveló que las mujeres son las que mayor preocupación tienen de contagiarse de COVID y, por ende, son las que más usan el cubrebocas en espacios públicos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Carapia, F. (13 de julio de 2022). Pandemia endeudó a 38% de familias de Jalisco. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/pandemia-endeudo-a-38-de-familias-de-jalisco/ar2435826>.

CASOS DE COVID-19 EN EL ESTADO PODRÍAN SER HASTA 30 VECES MÁS DE LO ESTIMADO

Existe un subregistro de contagios de COVID-19 en México de hasta 30 veces, el epidemiólogo Carlos Alonso Reynoso, explicó que ante la inaccesibilidad de la población para acceder a una prueba de COVID-19, no se realizan el test y entonces la enfermedad no se confirma.

Además, indicó que el incremento de los contagios de COVID-19 deben alertar tanto a las autoridades federales como a las locales para tomar medidas y frenar el aumento, ya que hace seis semanas en el estado se tenía un promedio de 55 casos diarios y actualmente es de más de 500 al día, esto sin contar el subregistro de contagios de coronavirus.

"Cómo podemos estimar esto, lo estimamos de acuerdo a la positividad, es decir de la cantidad de pruebas que se están reportando, que se están haciendo cuántos son positivas, regularmente deberíamos de manejar un promedio entre 5 y 10 por ciento, actualmente tenemos más de 75 por ciento de las pruebas positivas quiere decir muy grande el número de personas con síntomas que no se han hecho una prueba y muy probablemente tengan la enfermedad, por eso es que se estima que la cantidad de confirmados que tenemos actualmente pudiera ser hasta de 30 veces más grande".

Además, el epidemiólogo precisó que a nivel nacional se pasó de más de 20 mil casos activos hace seis semanas a tener 200 mil casos activos actualmente, lo que representa una mayor intensidad de la enfermedad. Carlos Alonso Reynoso sostuvo que el riesgo de hospitalización y muerte por COVID-19 nunca será nulo y si siempre las personas con alguna comorbilidad corren mayor riesgo, indicó que si en la actual ola de contagios es menor es por el porcentaje de vacunación.

Señaló que los principales síntomas de las variantes BA.4 y BA.5, que actualmente circulan por el país son escurrimiento nasal, dolor de garganta intenso, cansancio, fatiga, dolor muscular y en algunos casos problemas gastrointestinales como: vómito, náuseas y diarrea. El especialista insistió que ante el primer síntoma de la enfermedad las personas se deben aislar y evitar la propagación del virus, porque existe el riesgo de reinfección y de padecer COVID prolongado y sus secuelas pueden incapacitar a las personas.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Casos de COVID podrían ser hasta 30 veces más de lo estimado. (14 de julio de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=184723.

LOS CONTAGIOS SE UBICAN EN UN NIVEL SIMILAR AL DE LA SEGUNDA OLA DE LA PANDEMIA

Aunque la letalidad es menor, los niveles de contagios que actualmente presenta el país y Jalisco son similares a los de la segunda ola de COVID-19, detalló el infectólogo Héctor Raúl Pérez Gómez. Indicó que desde hace un mes los casos de COVID-19 presentan un incremento, a nivel nacional en un solo día se contabilizaron 25 mil nuevos casos y en Jalisco más de 800; ante la flexibilidad de las medidas preventivas se prevé que en las próximas semanas continúe los incrementos.

“Desde hace aproximadamente un mes, este incremento llegó a tener un incremento a nivel nacional en el que se puede comparar por ejemplo con lo que fue la segunda ola de COVID-19, a nivel nacional se reportaron alrededor de 25 mil nuevos casos en un solo día,

afortunadamente la letalidad es mucho menor a lo que vivimos en otras olas epidémicas, sobre todo lo que vivimos en la primera y segunda, pero creo que es preocupante lo que está ocurriendo”.

Pérez Gómez insistió que el incremento de los contagios de COVID-19 debe tomarse con seriedad y reconsiderar la flexibilidad de las medidas preventivas como son el uso de cubrebocas, actualmente, únicamente es obligatorio en hospitales y el transporte público.

Aunque el porcentaje de vacunación anticovid es de 80 por ciento de la población, por el relajamiento de las medidas preventivas y las subvariantes de ómicron que se transmiten con mayor facilidad, y el exceso de confianza, los casos de COVID-19 van en aumento en el país, señaló el especialista en temas de salud.

Reiteró que, aunque la letalidad sea inferior, si los contagios siguen creciendo, la posibilidad de que surjan nuevas variantes es mayor. Pérez Gómez estimó que 30 por ciento de las personas que se contagiaron de COVID-19 en los últimos dos meses presentan COVID prolongado y por ello las etapas de cansancio, temperatura, dolor muscular, falta de concentración y trastornos de sueño.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Nivel de contagios de Covid-19 similar al de segunda ola. (02 de julio de 2022). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=184226

QUINTA OLA DISPARA LA DEMANDA DE PRUEBAS COVID EN JALISCO

El actual repunte de casos de COVID reavivó las solicitudes de pruebas para confirmar contagios en Jalisco, ya que el número de test aplicados creció 50% desde que se suprimió el uso obligatorio de cubrebocas en espacios cerrados.

La más reciente actualización de la base de datos de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) da cuenta de 3 mil 501 pruebas notificadas en la jornada del 10 de julio; a principios de mayo

pasado registraron 2 mil 34 exámenes. Se mantiene la tendencia de que casi 8 de cada diez pruebas se realizan en laboratorios privados. En módulos donde se aplica el test de forma gratuita, como el ubicado en la estación Basílica del tren eléctrico, volvieron las filas de personas que acuden a realizarse la prueba.

SÍNTOMAS MENOS GRAVES

El epidemiólogo Carlos Alonso Reynoso, explicó que la tendencia actual es que los casos presenten síntomas menos graves por lo que no hay, por el momento, repunte de hospitalizaciones y muertes. "Esta nueva ola es un poco distinta a las anteriores debido a las personas que se encuentran vacunadas, eso reduce la cantidad de pacientes con complicaciones y las hospitalizaciones, pero es importante no olvidar las medidas de precaución. No podemos descartar aumento de hospitalizaciones porque en Europa y Estados Unidos la variante BA.5 incrementó la cantidad de hospitalizaciones", dijo.

El especialista comentó que en dos o tres semanas podría llegar el pico máximo de contagios de la actual ola y precisó que la proyección se debe tomar con reservas por el comportamiento cambiante en la circulación del virus.

PIDE TOMAR EN SERIO MEDIDAS

Recomendó reforzar medidas básicas como el uso de cubrebocas en lugares cerrados y que quien presente síntomas respiratorios, aunque sean leves, se aíse y aplique la prueba para descartar o confirmar el contagio. El reporte diario de casos del Sistema Radar registra niveles similares a los notificados a mediados de febrero pasado, cuando aún se padecían los efectos de la ola generada por la variante ómicron.

Sobre hospitalizados a causa del virus, la SSJ refiere que hay 97 pacientes en nosocomios públicos y privados; hace dos meses había sólo 16 personas recibiendo atención hospitalaria.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rivas-Uribe, R. (11 de julio de 2022). Quinta ola dispara la demanda de pruebas COVID en Jalisco. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/COVID-en-Jalisco-Quinta-ola-dispara-la-demanda-de-pruebas-de-coronavirus-20220711-0146.html>.

ADVIERTEN DESABASTO DE ÚTILES ESCOLARES EN LA ZMG

Más vale que anticipes tus compras para el próximo regreso a clases, porque por los retrasos logísticos en insumos a nivel mundial, algunos útiles escolares podrían escasear o encarecerse. Luis Gerardo Montaña, jefe de la sección de mayoristas de artículos escolares de la Cámara de Comercio en Guadalajara, indicó que a pesar de que esperan mejores ventas esta temporada en comparación con la de 2020 y la de 2021, cuando los regresos a clases fueron en la modalidad virtual por la pandemia de COVID-19, existe la preocupación de que no haya suficientes productos para vender, pues las papelerías de la Ciudad tienen complicaciones para surtir de útiles escolares este año.

"Tenemos problemas con el surtido de los fabricantes a nuestras bodegas. Nosotros empezamos a hacer nuestros pedidos para bodega desde febrero o marzo para la temporada escolar, y hasta la fecha hay fabricantes que no nos han acabado de surtir. Nunca habíamos visto una situación tan crítica. Los costos están incrementando en toda la República y tampoco hay producto en el mercado", indicó Montaña en entrevista.

"Llamamos a los padres de familia a que no se esperen hasta el último momento, porque va a haber mucha escasez de mercancía, no hay papel, pastas ni espirales para la fabricación de cuadernos, tampoco materias primas para bolígrafos, por ejemplo".

Los fabricantes de útiles escolares están teniendo dificultades para surtir materias primas por los altos costos de los fletes marítimos y la tardanza para traer materiales provenientes de Asia, y en el caso de los cuadernos se han encarecido alrededor de 30 por ciento en lo que va del año.

Tampoco hay suficiente cartón, y los fabricantes han estado entregando los productos en bolsas de plástico y no en cajas, como anteriormente lo hacían, lo que también afecta el empaque de productos como los lápices de color. Por ese motivo, Montaña insistió con anticipar las compras de útiles escolares, para no tener problemas con encontrar los productos.

"Se va a hacer un cuello de botella muy feo, porque estamos acostumbrados a dejar todo al último momento, y cuando llegue la temporada van a estar buscando en todas las papelerías para poder surtir su lista completa. Es muy preocupante. No hay mercancía en el mercado", señaló.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilera, K. (04 de julio de 2022). Amaga desabasto de útiles escolares en ZMG. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/amaga-desabasto-de-utiles-escolares-en-zmg/ar2430602>

APRUEBAN EXPORTACIÓN DE AGUACATE DE JALISCO A ESTADOS UNIDOS

Finalmente esta semana, tras 10 años de intentos, el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), aprobó la exportación de aguacate variedad Hass de Jalisco a la unión americana. Aunque fue en diciembre cuando se autorizó la exportación, no se podía enviar, ya que era necesario la certificación de las huertas por inspectores de la USDA, pero no pudieron hacerlo por temas de inseguridad.

Los ataques vividos en los últimos meses en los límites de Jalisco y Michoacán, retrasaron la certificación que se necesitaba para poder exportar aguacates a Estados Unidos. El Consejo de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial de Jalisco (CDAAJ) celebró el logro Andrés Canales Leñaño, presidente del CDAAJ, explicó que la aprobación traerá una importante derrama económica para la entidad, además de exportar más productos agrícolas de Jalisco a Estados Unidos, que es el principal mercado. Canales Leñaño celebró la próxima exportación, dijo que Jalisco está de manteles largos por este paso tan importante

para la industria aguacatera de la entidad. “Les puedo decir que Jalisco está listo para poder llevar a cabo los compromisos que se adquirieron ya para tener todos los procesos de inocuidad”, indicó Canales Leño.

Los productores de aguacate debieron trabajar en procesos de tecnificación, inocuidad, sanidad vegetal y en cumplir con todas las normas necesarias impuestas por el USDA para poder exportar. Al principio se espera exportar de 3 a 5 mil toneladas semanales, es decir, serán entre 105 mil a 175 mil toneladas anuales.

JALISCO ESTÁ PREPARADO

Jalisco tiene 15 municipios declarados como libres de barrenadores (uno de los principales requerimientos para exportar a EUA), lo que equivale a 22 mil 107 hectáreas de aguacate, de casi 3 mil productores, que corresponden a 3,663 huertos, según datos de SENASICA. En una primera etapa, de nueve mil 800 hectáreas de aguacate, fueron certificadas más de 8 mil en más de 600 huertos, el resto están para un segundo paquete porque se cosecharán después de octubre de este año.

Jalisco cuenta con 37 mil hectáreas de aguacate, de las cuales la mayoría cuenta con un abanico de certificaciones especiales que garantizan la calidad de la fruta y las buenas prácticas de las empresas. Los principales municipios productores son Ciudad Guzmán, Sayula, Tuxpan, San Gabriel, Zapotiltic y Tamazula, aunque hay algunos otros que también lo hacen. El estado cuenta con 26 emparadoras que tienen la infraestructura necesaria para realizar los envíos que exige el gobierno estadounidense.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (13 de julio de 2022). ¿Por qué es importante exportar el aguacate de Jalisco a Estados Unidos? El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Aguacate-de-JaliscoPor-que-es-importante-exportar-esta-fruta-a-Estados-Unidos-20220713-0131.html>.

II. SECTOR PÚBLICO

PIERDE JALISCO CASI 2 MIL MDP POR SUBSIDIOS A COMBUSTIBLES

Debido al estímulo que brinda el gobierno federal a las gasolinas a fin de que su precio no aumente, el estado ha dejado de percibir mil 842 millones de pesos (MDP). Así lo informó el Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG), el cual analizó los recursos de recaudación federal participable que dejará de recibir Jalisco debido al estímulo del gobierno de México.

La directora de Información Estadística, Económica y Financiera del IIEG, Elvira Mireya Pasillas Torres, explicó que la recaudación del impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS) por gasolina y diésel cayó 99.4 por ciento en términos reales de enero a mayo de este año en comparación con el mismo período de 2021. La caída obedece a los estímulos a los hidrocarburos.

“Solamente por la baja de la recaudación del IEPS tenemos que, en general, hay una afectación a todas las entidades federativas de 30 mil 157 millones de pesos en el período de enero a mayo de 2022. En el caso de Jalisco, esta afectación estimada es de mil 842.7 millones de pesos”. La funcionaria detalló que desde el 8 de enero de este año la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dejó de cobrar una parte del IEPS al consumo de gasolinas y diésel para frenar las presiones inflacionarias de los precios de los combustibles.

Según el reporte del IIEG, de enero a mayo de 2022 los ingresos tributarios se incrementaron 3.3 por ciento en términos reales; sin embargo, si no se hubieran aplicado los estímulos hubieran tenido un mayor aumento. Entre las alzas resalta la del impuesto sobre la renta (ISR), pues tuvo un incremento de 15.5 por ciento en términos reales, lo que en cierta manera compensó la caída en los ingresos por el IEPS.

El IIEG anticipó que si se prolonga el subsidio a los precios de las gasolinas la recaudación general empezará a disminuir. Además, la situación provocará una reducción en los ingresos

que reciben las entidades federativas a través del ramo 28 de participaciones y el ramo 33 de aportaciones, los cuales dependen de los ingresos tributarios.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (02 de julio de 2022). 'Pierde' Jalisco casi 2 mil mdp por subsidio a combustibles. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=184213.

ACUERDAN APOYAR A LAS MIPYME PARA EXPORTAR

Actualmente en México, las micro, pequeñas y medianas empresas (mipyme), representan el 76 por ciento de los empleos a nivel nacional. En el país hay registro de que el 97 por ciento de las empresas pertenecen a este sector; sin embargo, el reto sigue siendo mayúsculo, toda vez que del universo completo de las mipyme, menos del 1 por ciento participan en la cadena de valor.

Bajo este panorama es que industriales de Jalisco, la Iniciativa Privada, y la Confederación de Cámaras Industriales (CONCAMIN), firmaron un convenio de colaboración para dotar a todas esas empresas micro, pequeñas y medianas, de los elementos necesarios para que migren a un formato de exportaciones. El reto es grande, sobre todo si se contempla que, en México, sólo el 0.55 por ciento de las mipyme exporta, lo que significa que menos del 0.4 por ciento de estas Pymes llegan a transformarse en empresas.

La celebración de este contrato, detalló el coordinador de desarrollo económico del estado, Xavier Orendáin De Obeso, implica el fortalecimiento de los apoyos y las políticas públicas gubernamentales para este sector de empresas en el estado. “Llevarlos a un siguiente nivel con este enfoque regional y sectorial y que el impacto pueda ser reconociendo las diferencias regionales”, añadió.

Desde el gobierno de Jalisco, añadió el coordinador, se hará un diagnóstico para llevar a las mipyme en sus diferentes procesos de maduración, con la apuesta y la visión puesta en que

este tipo de negocios crezcan al grado de empresas y consigan principalmente ser exportadoras.

“Lo que ahora vamos a buscar es que, con estos diagnósticos, saber que si a una empresa le dimos un apoyo un año, qué tipo apoyo requiere para el siguiente año, ya sea crédito, vinculación con las grandes empresas, porque a menudo lo que la gente necesita es simplemente la necesidad de que las grandes firman vean sus productos”.

Finalmente, con este convenio De Obeso pidió a los micro empresarios a que se acerquen al gobierno de Jalisco o a las cámaras empresariales y comprueben que hay apoyos y alternativas para hacer crecer sus negocios.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (14 de julio de 2022). Acuerdan apoyar a las Mipyme para exportar. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=184737.

III. MERCADO LABORAL

DISMINUYE 1.51% EMPLEO FORMAL EN EL CAMPO DURANTE JUNIO

El empleo formal en el campo disminuyó 1.51 por ciento en junio, de acuerdo con datos analizados por el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG). A pesar de que a nivel general hubo un incremento de 0.45 por ciento con respecto a mayo, en el último mes se perdieron mil 762 plazas laborales en el sector de agricultura, ganadería, silvicultura y pesca. Aun con la pérdida quedaron 114 mil 765 personas registradas como trabajadores ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Según el IIEG, el resto de los sectores tuvo incrementos. Destacó porcentualmente el de la industria eléctrica y de captación de agua potable al reportar 1.44 por ciento más, así como el del sector de transporte y comunicaciones, con 0.92; el de la construcción, con 0.81; el de comercio, con 0.79; el de transformación, con 0.58, y el de servicios, con 0.34 por ciento. Este último es el que concentra la mayor cantidad de trabajadores en el estado: 632 mil 610.

El instituto también reportó que el municipio con mayor cantidad de empleos perdidos en el último mes fue San Pedro Tlaquepaque, con una baja de mil 481 registros. Le siguió Zacoalco de Torres, con 521, y Jocotepec, con 521.

En contraparte, entre los municipios con incremento resaltó Guadalajara con mil 783 nuevos empleos permanentes y 2 mil 876 eventuales para un total de 4 mil 659. En Zapopan se perdieron 177 eventuales, pero se avanzó en 4 mil 200 permanentes, lo que dejó un saldo positivo de 4 mil 23.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (06 de julio de 2022). Cae 1.51% empleo formal en el campo de Jalisco. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=184419

JALISCO SUMA MÁS DE 46 MIL EMPLEOS FORMALES NUEVOS DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DEL AÑO

La generación de empleo formales durante el mes pasado tuvo su valor más alto para un mes de junio en Jalisco, aunque se quedó corta respecto a otras entidades. El saldo de plazas registradas ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) fue de 8 mil 523 en el estado, mientras que la Ciudad de México y Nuevo León reportaron más de 10 mil 500; Baja California registró 8 mil 600.

Desde que inició la reactivación económica por la pandemia de COVID-19, en agosto de 2020, el estado ha reportado 154 mil 120 nuevos empleos formales, con lo que se ha convertido en el segundo estado a nivel nacional en cuanto a crecimiento de plazas. Sólo lo rebasa Nuevo León al sumar más de 179 mil.

De abril a julio de 2020, en los primeros meses de la pandemia, en Jalisco se perdieron más de 95 mil empleos y, desde entonces, solamente ha habido pérdidas durante tres meses: diciembre de 2020 y 2021, con casi 25 mil y más de 24 mil, respectivamente, así como abril de este año con 2 mil.

De enero a junio de este año Jalisco suma 46 mil 756 nuevos empleos, con lo que se ubica por debajo de la cantidad de plazas creadas en la primera mitad de 2017, cuando se reportaron 48 mil 344. El año pasado se generaron 40 mil 418 empleos de enero a junio y en el primer año de la pandemia hubo un saldo negativo de 56 mil 934.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (05 de julio de 2022). Junio tiene máximo histórico de empleos. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=184362.

ADVIERTEN QUE LA PANDEMIA AÚN AFECTA EL EMPLEO EN JALISCO

Aunque Jalisco avanza mes a mes en la generación de empleo formal y al cierre de junio pasado ya había 58 mil 789 puestos de trabajo más que en febrero del 2020, antes de que

comenzara la pandemia de COVID-19, aún hay un impacto que no ha podido superarse: generar los puestos que no se crearon por el impacto económico de la contingencia sanitaria.

De acuerdo con Israel Macías, académico de la Universidad Panamericana (UP) Campus Guadalajara, para hablar de una recuperación no sólo de los empleos que se perdieron en los primeros meses de la pandemia, sino de que se crearon los puestos que se hubieran generado de acuerdo con la tendencia previa la contingencia sanitaria, Jalisco debería superar los 2 millones de puestos formales, pero aún se encuentra por debajo.

Al cierre de junio había 1 millón 896 mil 755 empleados registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Jalisco, es decir, 8 mil 523 más que el millón 888 mil 232 trabajadores que había al cierre de mayo.

"Estamos viendo un poco la normalización de la generación de empleo, pero para el caso de Jalisco en particular, yo todavía traigo un cálculo de que para haber dejado atrás la pandemia al estado le hacen falta más o menos como unos 110 mil empleos", comentó el académico en entrevista. Señaló que se tiene una generación de empleo lenta que no ha podido cubrir el "hueco" que dejó la pandemia. De los 8 mil 523 empleos generados en Jalisco en junio, mil 491 fueron son puestos eventuales y 7 mil 32 son permanentes.

En el acumulado de enero a junio de 2022, Jalisco registra 46 mil 756 puestos de trabajo nuevos formales ante el IMSS, lo que lo mantiene como la segunda entidad con mayor número de empleo en el año. Nuevo León ha generado 56 mil 229 puestos de enero a junio de este año, por lo que continúa en primer lugar en la generación de empleo.

Con todo, en Jalisco hay empresarios que han referido que batallan para ocupar vacantes en sus negocios por falta de personas dispuestas a trabajar, principalmente en puestos operativos. A nivel nacional se generaron 60 mil 221 puestos de trabajo nuevos en junio. Así, el país cerró la primera mitad de 2022 con la creación de 448 mil 560 nuevos puestos laborales, de acuerdo con el IMSS.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (07 de julio de 2022). Ven aún impacto de virus en empleo. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/ven-aun-impacto-de-virus-en-empleo/ar2432639>

JÓVENES ENCUENTRAN MÁS ESPACIOS PARA TRABAJAR EN LA INFORMALIDAD

Los jóvenes están hallando más espacios para trabajar en la informalidad que en la formalidad. De acuerdo con un análisis de COPARMEX Jalisco con base en datos del INEGI, en el primer trimestre de 2020 se tenía un registro de 389 mil 243 jóvenes de entre 15 y 25 años en la informalidad, mientras que, en el mismo periodo de 2022, la cifra incrementó a 431 mil 782, es decir, 42 mil 539 más.

Al observar los datos del IMSS, el organismo identificó que en los primeros tres meses de 2020 se tenía un total de 255 mil 892 jóvenes trabajando en la formalidad. Y la cifra de enero a marzo de 2022 incrementó a 282 mil 256, es decir, 26 mil 364 puestos más.

De acuerdo con Carlos Villaseñor Franco, presidente de COPARMEX Jalisco, lo anterior representa que se generó casi el doble de puestos en la informalidad, es decir, empleos sin registro ante el IMSS. Admitió que los jóvenes encuentran facilidades en la informalidad como flexibilidad de horarios, ganancia diaria, entre otras. "Los datos nos muestran que la informalidad está creciendo al doble en este sector de la población (...). Y se deben tener a consideración las vulnerabilidades de la informalidad, ya que en promedio quienes se emplean en este sector reciben 50 por ciento menos que los que trabajan en la formalidad". "No cuentan con prestaciones básicas como es el acceso a la salud, vivienda, vacaciones, educación, también es importante que existe mayor incertidumbre sobre su futuro y se encuentran expuestos a mayores riesgos laborales".

Villaseñor Franco recordó que de marzo a julio de 2020 se perdieron 46 mil 500 empleos formales de jóvenes de entre 18 y 25 años, lo que representa alrededor del 50 por ciento

del empleo que se perdió durante la contingencia sanitaria y que aún no se han podido recuperar.

Por su parte, Augusto Chacón, director de Jalisco Cómo Vamos, señaló que muchos jóvenes han apostado a la informalidad principalmente porque tienen más tiempo para poder dedicarle al ocio y es un factor importante para mantener la calidad de vida.

"En la medida que tengamos más tiempo libre podemos ser más felices (...), podemos construir una familia, en fin, muchísimas cosas y en eso es donde de pronto el joven sospecha que, a lo mejor, en la formalidad con horarios, con traslados largos, quizá le reste a su tiempo libre y a las expectativas que tiene sobre su propia vida", comentó.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (13 de julio de 2022). Jóvenes hallan más espacios para trabajar en la informalidad. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/jovenes-hallan-mas-espacios-para-trabajar-en-la-informalidad/ar2435761>.

III. PRECIOS

OPERADORES SOLICITAN ALZA A LAS TARIFA DEL TRANSPORTE PÚBLICO

Los transportistas ya hicieron una petición formal al gobierno de Jalisco para que revise la tarifa por pasaje en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) con miras a que incremente. Lo anterior lo dio a conocer el secretario del Sindicato de Avanzada de Trabajadores del Autotransporte del Estado de Jalisco (SATAEJ), Arnoldo Licea González, quien no se atrevió a indicar cuál sería la tarifa ideal, pero sí señaló que el precio de los insumos genera problemas entre el gremio. Mencionó que el litro de diésel cada día incrementa su precio, lo que podría provocar que el servicio de transporte sea insostenible si no se analiza la tarifa. Actualmente es de 9.50 pesos por pasaje.

La petición formal para revisar la tarifa se entregó por escrito al gobernador Enrique Alfaro Ramírez. La idea es que se analice a detalle si hay o no posibilidades de que la tarifa incremente, tal cual ha sucedido en ciudades como Monterrey, Nuevo León.

“Los usuarios tampoco están en condiciones de que se les incremente una tarifa, pero es normal. Nosotros podemos ver cómo los insumos están subiendo, vemos que el diésel está en lugares a 25 pesos, 24 o 24.50 y las llantas, las refacciones, todo está más caro. Sí nos preocupa”.

Licea González reiteró que los transportistas no quieren perjudicar de más al usuario, pero insistió en que la tarifa debe ser revisada por especialistas que puedan determinar la viabilidad o no de un incremento.

CAPACITARÁN A OPERADORES

Este lunes se dio a conocer que transportistas del SATAEJ establecieron una alianza con el Instituto Felipe Varela para que los operadores puedan adquirir aprendizajes en el Centro de Capacitación para Operadores de esta institución privada de educación.

Con ello se busca ahondar en dos aspectos: la profesionalización y la obtención de la licencia C2, necesaria para conducir un camión de transporte público.

La alianza con el instituto también tendrá como fin que más personas se conviertan en operadores de transporte público, ya que actualmente hay déficit de conductores, según Arnoldo Licea, quien apuntó que la situación es multifactorial, aunque reconoció que la falta de capacitación es una de las razones.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (11 de julio de 2022). Transportistas solicitaron alza de tarifa. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=184626.

SE INCREMENTÓ DURANTE MAYO 80% DE LOS PRECIOS DE LOS MATERIALES PARA LA CONSTRUCCIÓN

Aunque con alzas más moderadas, en junio pasado los fabricantes de materiales para construcción en México siguieron encareciéndose. En el sexto mes del año, de los 48 insumos para obras, 39 de ellos, es decir, 80 por ciento, presentaron alzas respecto a mayo. Por ello, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) consideró urgente que el Gobierno federal implemente algunas medidas que permitan, si no bajar los precios, al menos detener su alza, como en el caso del asfalto, utilizado para calles y carreteras, que acumuló ya un incremento anual de 59 por ciento.

"Han seguido subiendo los insumos, principalmente el asfalto, y realmente no hay una política en cuanto al posible, no digamos control, pero sí al menos de hacer una estabilización (en los precios) de los materiales", expuso Francisco Solares Alemán, presidente nacional de la CMIC. De acuerdo con los últimos reportes del Índice Nacional de Precios Productor (INPP) del INEGI, los mayores aumentos, de junio respecto a mayo, fueron de: las pinturas, de 2.9 por ciento; la cal tuvo un incremento de 2.4; el pegazulejo, de 1.7, y la arena, de 1.2 por ciento.; sin embargo, los incrementos de esos y otros materiales contrastan con una baja del 10 por ciento que a nivel global tuvieron los precios

internacionales de las materias primas industriales, de acuerdo con el índice de *commodities* “Dow Jones” de *Standard Poor's*.

Solares Alemán, de la CMIC, refirió que la inflación de los materiales para la construcción responde a factores internacionales y no precisamente a una mayor demanda en el mercado nacional.

**MATERIALES PARA CONSTRUCCIÓN CON LOS MAYORES AUMENTOS ANUALES EN JUNIO PASADO.
 (Var. % anual en junio 2022)**

Material	Variación (%)
Asfalto	59
Madera p/ estructuras	32
Conduit de PVC	27
Varilla	26
Soldadura	24
Estructuras metálicas	21
Otras pinturas* y solventes	20
Tubos de plástico	19
Mortero	19
Cemento	18
Pinturas vinílicas	18
Cal	18

Fuente: INEGI.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ramírez, M. (12 de julio de 2022). Suben de precio 80% de materiales para obras. Mural (Edición impresa), p. 8-A.

SE ENCARECE HASTA 400% EL COSTO DE LA PRODUCCIÓN DE BERRIES

Los costos de producción de *berries* o frutos rojos, como también se conoce al cultivo del arándano azul, fresa, frambuesa y zarzamora, se multiplicaron hasta 400 por ciento. Juan José Flores García, director de la Asociación Nacional de Exportadores de *Berries* (ANEBERRIES), dijo que lo anterior se debe al aumento del fertilizante, que mayormente se trae del extranjero, así como insumos para el control de plagas que, aunque se pueden encontrar de producción nacional, principalmente son importados.

"Se ha encarecido hasta un 300, 400 por ciento y si bien las *berries* no han subido su precio, entonces te vuelves competitivo con volumen, con calidad y con mejor producto en los mercados", indicó Flores García. Añadió que el acero para la construcción de macrotúneles para los invernaderos también se encareció.

Jalisco es de los estados con mayor producción de *berries*, con una superficie de 13 mil 960 hectáreas cultivadas con frutos rojos, lo que equivale a alrededor del 1 por ciento de la superficie agrícola de la entidad. Con todo, la asociación espera que las exportaciones de *berries* mexicanas crezca 12 por ciento este año.

Por otro lado, el director de ANEBERRIES señaló que la producción de *berries* también buscar ser más sustentable y hacer un mejor uso de los recursos naturales, por ello, la asociación cuenta con un programa de recolección de plásticos de insumos agroindustriales y un centro de acopio en el municipio de Jocotepec, Jalisco, abierto para todos los cultivos y productores.

Destacó que, para mantenerse en el mercado internacional, como Estados Unidos y Europa, tienen que cumplir certificaciones de sustentabilidad y sociales en cuestiones de trabajo.

"En Jalisco tenemos prácticamente toda la superficie certificada, tanto por sellos privados como internos en varios sentidos en inocuidad, responsabilidad social y ambiental (...). Esos tres componentes te los pide la mayoría de los grandes compradores de todo el mundo,

entonces si queremos permanecer en Europa, que Europa está avanzando en más temas verdes, hay que tener certificaciones", añadió el directivo.

Aparte, el vicepresidente del Consejo de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial de Jalisco (CAAJ), Juan Pablo Molina Baranzini, dijo que la producción de *berries* usa un sistema de riego por goteo que permite aprovechar hasta el 70 por ciento del agua, pero buscan migrar a un sistema de sustrato, el cual permitirá un aprovechamiento de más del 80 por ciento.

Aunque la producción se encareció, la expectativa es de crecimiento para la exportación de berries:

- 12% esperan crezca la exportación este año.
- 120,000 empleos genera la industria en Jalisco.
- 40% de los puestos de trabajo son ocupados por mujeres.
- 181,547 toneladas se produjeron en Jalisco en 2021.

Fuente: ANEBERRIES.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (12 de julio de 2022). Encarece 400% producir 'berries'. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/encarece-400-producir-berries/ar2435231?impresion=1>.

GUADALAJARA REGISTRA INFLACIÓN DE 7.65% DURANTE JUNIO

Guadalajara registró una inflación anual en junio del 7.65 por ciento, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Esta cifra de inflación es la segunda más alta registrada desde enero de 2001, cuando se tuvo del 8.11 por ciento en la ciudad. En el caso de Jalisco, presentó un incremento en los precios del 8.26 por ciento durante junio, la cual es mayor a la nacional, que fue del 7.99 por ciento.

Además, el Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG) presentó su análisis de los productos de la canasta básica que forman parte del Paquete Contra la

Inflación y la Carestía (PACIC) -que se anunció el 4 de mayo por el Gobierno federal- a la segunda quincena de junio.

El resultado es que 16 de los 23 productos que forman parte del PACIC aumentaron su precio en Jalisco en la última quincena de junio, entre ellos la papa, con 11 por ciento; naranja, 5.9 por ciento; jabón de tocador, 3.4 por ciento; chiles frescos, 3 por ciento, aceites y grasas, 2.8 por ciento; cebolla, 2.6 por ciento; atún y sardina en lata, 1.8 por ciento, y carne de cerdo, 1.3 por cierto. De acuerdo con el IIEG, en la última quincena de junio el PACIC, en general, presentó un incremento del 0.9 por ciento en Jalisco.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (08 de julio de 2022). Tiene GDL inflación del 7.6% en junio. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/inflacion-en-gdl-del-7-65-en-junio-sube-papa-naranja/ar2433179>

INFLACIÓN NACIONAL SE UBICÓ EN 7.99% EN JUNIO

La inflación general, medida por el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), sigue incontenible, superando expectativas de analistas económicos y del propio Banco de México (BANXICO). De acuerdo con el INEGI, se ubicó en 7.99 por ciento anual en junio, después del 7.65 de mayo. El dato de junio es el más alto desde el 8.11 por ciento de enero de 2001. Con este resultado, la misma junta de gobierno del banco central reconoce que costará más tiempo alcanzar la meta objetivo de 3 por ciento.

"Algunos (miembros) comentaron que el incremento de las (previsiones) de largo plazo es una alerta sobre el inicio de un proceso de desanclaje de las expectativas que es importante revertir", se lee en la minuta de junio de la junta. A tasa anual, el índice de precios subyacente subió 7.49 por ciento en junio y fue la más alta en 21 años y seis meses, según datos.

Dentro del índice de precios subyacente sobresalió el avance en mercancías de 9.91 por ciento anual, impulsado por alimentos, bebidas y tabaco, con 11.84 por ciento. Solamente

en junio, el incremento en el INPC fue de 0.84 por ciento, en línea con lo anticipado por el mercado, pero lejos del 0.18 por ciento de mayo. La inflación subyacente en junio fue de 0.77 por ciento mensual y la no subyacente en 1.07.

La mayoría de los miembros de la Junta mencionaron que, ante presiones inflacionarias mayores a las anticipadas, se revisaron al alza los pronósticos de inflación. Así, para el cuarto trimestre de 2022 estiman una inflación de 7.5 por ciento desde un 6.4 por ciento anterior. Esperan alcanzar hasta el primer trimestre de 2024 la meta de 3 por ciento; sin embargo, uno observó que los pronósticos para los próximos cuatro trimestres ya superan las expectativas del mercado.

Otro integrante comentó que el alza de la inflación en la mayoría de los componentes del INPC en meses recientes ha generado dudas sobre cuándo se presentará su punto de inflexión. Primero se dijo que llegaría a su máximo en abril y mayo y disminuiría a partir de junio y ahora esperan que su máximo se registre en agosto o septiembre.

De acuerdo con un análisis del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) sobre el impacto de la inflación en los hogares, el mayor golpe fue para los de menores ingresos (con 3 mil al mes y ocupan el decil 1) ya que vieron un alza de 9.78 por ciento en su gasto para adquirir la canasta de consumo.

El efecto es mayor porque en este segmento de la población se designa 50 por ciento del gasto a alimentos, bebidas y tabaco, contra 43 por ciento que lo hace un hogar en el decil 5 (con ingresos mensuales de 11 mil pesos) y 28 por ciento de un hogar en el decil 10 (con ingresos superiores a 50 mil al mes). Al tiempo que la tasa de inflación general se colocó en 7.99 por ciento anual en junio, algunos productos tuvieron alzas en precios de doble dígito y otros bajaron.

PRODUCTOS CON ALZA/BAJA
 (Var. % anual de precios el consumidor junio de 2022)

Producto	Variación (%)	Producto	Variación (%)
Aguacate	79.42	Jitomate	-8.71
Cebolla	56.80	Internet y telefonía móvil	-8.67
Papa y otros tubérculos	49.30	Uva	-6.68
Manteca de cerdo	38.60	Computadoras	-6.63
Chile poblano	37.08	Frijol	-6.24
Aceite	33.26	Tomate verde	-6.09
Harinas de trigo	28.61	Ropa de abrigo	-4.78
Jabón para lavar	27.92	Televisores	-4.60
Calabacita	26.44	Aparatos electrónicos	-3.38
Pan blanco	24.96	Gas doméstico LP	-2.65
Naranja	24.71	Legumbres secas	-1.59
Huevo	23.96	Servicios de información	-1.32

Fuente: INEGI/Realización: Departamento de Análisis de Reforma

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Sarabia, E., y Vázquez, A. (08 de julio de 2022). Incontenible, alza de precios en junio. Mural (Edición impresa), p. 8-A.